

## Conclusiones

*Martha Eugenia Rodríguez\**

Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, Facultad de Medicina, UNAM, Ciudad de México, México

A través de los estudios presentados podemos advertir la difícil situación por la que atravesó México en 1915, cuya sociedad pasó, como diría Alberto J. Pani, de la pobreza a la miseria, padeciendo las vicisitudes de la guerra civil.

Desde el punto de vista de la medicina, hubo hechos negativos y positivos. Los primeros fueron la presencia del hambre, las enfermedades, las pérdidas humanas y la disminución de los hospitales por su destrucción, por su transformación en cuarteles y otros por quedar sin presupuesto. Los hechos positivos, enmarcados en el turbulento ambiente, que contribuyeron al desarrollo de la medicina, fueron varios. Para enfrentar la enfermedad del hambre, el gremio académico llevó a cabo investigaciones estimuladas de alguna manera por organismos reconocidos, como la Academia Nacional de Medicina. Sus indagaciones permitieron integrar el cuadro clínico y anatomo patológico de la desnutrición

subaguda y reclasificar algunas enfermedades que hasta entonces se consideraban como epidémicas, denominándolas carenciales.

En cuanto a la epidemia de tifo, que en 1915 se extendió no sólo en la Ciudad de México, sino también en múltiples estados de la República, se aceptó el conocimiento etiológico del mal, lo que permitió encuadrar las campañas hacia un fin particular.

Como producto de la lucha armada, se originaron o reconformaron diversas instituciones de asistencia humanitaria, como los hospitales de sangre y las denominadas cruces o unidades de emergencia, que anteponían siempre el compromiso social y ético, y los convoyes sanitarios, que lograron aumentar la sobrevida de los combatientes heridos. Producto de la lucha armada fueron también la profesionalización del médico militar y la creación de la Escuela Médico Militar.

### Correspondencia:

\*Martha Eugenia Rodríguez

Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina

Facultad de Medicina

UNAM

Brasil, 33, Centro Histórico

C.P. 06020, Ciudad de México, México

E-mail: martha.eugenia.rp@gmail.com

Fecha de recepción: 14-08-2015

Fecha de aceptación: 17-09-2015